
Эта фраза слышится нам часто,

Энергия не гаснет никогда! 
Жизнелюб! Активный и внимательный! 

Пусть Солнце каждый день Ваш озаряет, 
Успех не покидает никогда, 

Мы боготворим Вас, как учителя.

Пример для подражания всегда!

 «Жизнь прожить - не поле перейти»,

К му подход у Вас свой ест ,каждо ь

Здоровья крепкого! Любви! Во всем! Всегда!

Вы сумели истину найти,

Ваших знаний хватит нам на век.

Общительный, галантный, обаятельный, 

Эта практика ценней любой теории!

Мудрый, справедливый человек!
Лучше не найти руководителя!

Увлечений Ваших всех не счесть,
Ж опись, культура и иив  стория...

От всей души за все СПАСИБО Вам!
И с юбилеем дружно поздравляем!

И сердце молодостью, страстью пусть пылает, 

Живите молодо наперекор годам!

Что бывает многим неподвластно.

Мы все Вас очень ценим, уважаем,

От молодых сотрудников кафедры ЭСВМ

Слово об уважаемом 
коллеге стр. 4

Несколько слов о 
юбиляре стр.5

«Я б в директора пошел, 
пусть меня научат...» стр.6

День Космонавтики стр.8

Рождение радио стр.8



«Я не знаю других обязательств, 
кроме девственной веры в себя!» -

2 мая 2007 года директору 
Института радиоэлектроники и 
информационных технологий 
Нижегородского государственного 
технического университета им. Р.Е. 
Алексеева Василию Григорьевичу 
Баранову исполняется 70 лет.

Трудовой путь Василия 
Григорьевича – путь смоленского парня из 
российской глубинки – от студента 
Ленинградского политехнического 
института им. М.И. Калинина до 
руководителя самого крупного учебно – 
научного подразделения нашего 
университета, входящего в число лучших 
технических университетов России, 
отмечен духом подвижничества, 
творческой инициативы и созидания. 
Достигнутые им вершины в организации 
учебного процесса, научных 
исследований, педагогической, научной и 
общественной деятельности иначе, как 
очень значительными, не назовешь. 
Благодаря его титаническим усилиям, в 
институте царит здоровый микроклимат и 
созданы благоприятные условия для 
плодотворного развития научных школ и 
направлений, а также обучения студентов 
самым передовым информационным 
системам и технологиям.

Деревню освободили от немцев в 
августе 1944г., а в сентябре, как и 
положено, пошел Василий в местную 
школу, но проучился в ней всего 7 дней: за 
ним приехал отец. Случилось так, что 
соседская девушка Мария Алексеевна 
Сенокосова, расспросив его о родителях, о 
месте жительства (а знал он это с 
пеленок), написала письмо матери. Оно 
быстро дошло (почта тогда на удивление 
работала как часы) и за ним приехал отец.

Баранов всегда отличался 
серьезным, вдумчивым отношением к 
учебе, он пытлив, любознателен и 
удовлетворяет свою любознательность не 
только на уроках, но и самостоятельно, 
путем систематической работы над 
книгой. Он – активный комсомолец, был 
членом комсомольского комитета школы, 
редактором классной стенгазеты, – и все 
поручения выполнял добросовестно.

именно эта мысль поэта Брюсова и 
собственное желание продолжить то, 
что начал, вдохновляют Баранова 
Василия Григорьевича в нелегком 
труде директора ИРИТ

Родился он 02.05.1937г. в семье 
крестьян – колхозников. Отец Григорий 
Яковлевич – организатор и 1-й 
председатель колхоза с 1931г. Мать 
Анастасия Киреевна – рядовая колхозница.  
Дедушка (по отцу) – один из 
организаторов 1-й стачки крестьян в 
деревне Шелбницы Смоленской губернии. 
Дядя матери был убит во время 
подавления стачки. Уже это говорит о том, 
что в крови нашего юбиляра генетически 
присутствует бурлящая составляющая.

А начинался этот путь с трудного 
детства, военного лихолетья. В июле 
1941г. Смоленщина была оккупирована 
немцами. Спустя два года (в сентябре 
1943г.) когда население деревни немцы 
выгнали из отчих мест и погнали на юг (на 
Брянщину) он в возрасте 6-ти лет 
потерялся. И начал «наматывать» на ноги 
«обмотки» дорог (на оккупированной 
территории): у одних 1 –  2 дня, у других 1 
– 3 дня, жил с русскими военнопленными, 
работавшими у немцев извозчиками (на 
хоз. работах). В ноябре одна из женщин 
привела его к своему родственнику в д. 
Чемоданы Шкловского р-на, Могилевской 
области. В этом доме довелось ему 
прожить около 4-х месяцев. Здесь он 
научился бегать босиком по снегу, 
практически не болел. Затем одна из вдов 
этой деревни – тетя Катя (у нее не было 
детей) – взяла его к себе и стал он у нее 

приемышем.

Дальше учеба в родной 
Переснянской средней школе. В школу 
ходил за 7,5 км. Каждый день это 7,5х2 км 
+ походы на вечеринки (ничто 
человеческое не чуждо нашему герою). 
Пожелтевшие от времени бесценные 
страницы школьной характеристики, 
написанной классным руководителем 
Евгенией Михайловной Сыроежкиной, 
бережно показывают нам: каким был 
юноша Баранов Василий Григорьевич при 
вступлении во взрослую жизнь:

«Баранов – очень способный 
ученик, отличающийся прямотой и 
твердостью характера. Несколько 
вспыльчив, но справедлив и объективен, 
умеет признать свои ошибки и исправить 
их.

Баранов много читает, интересуется 
технической литературой, регулярно 
читает газеты, интересуется 
политическими событиями».

Закончил школу Василий 
Григорьевич в 1955г. с серебряной 
медалью и поступил в Ленинградское 
высшее инженерное морское училище им. 
адмирала С.О. Макарова (на казенные 
харчи – что очень существенно для юноши 
из деревни, т.к. денег у колхозников не 
было и на помощь родителей 
рассчитывать не приходилось).

В 1959г., когда были открыты в 
ведущих вузах новые специальности и 
был разрешен переход из учебных 
заведений закрытого типа в другие вузы, 

перешел в Ленинградский 
политехнический институт им. М.И. 
Калинина. Учился на кафедре Т.Н. 
Соколова – героя Социалистического 
труда, лауреата Ленинской и 
Государственных премий, Главного 
конструктора аналоговых ЭВМ СССР, 
руководителя работ по созданию первых в 
СССР ЦВМ на феррит – диодных ячейках. 
Вспоминая то время, Василий 
Григорьевич с теплотой говорит, что 
«Тарас Николаевич отличался глубиной 
мысли и широтой охвата научных и 
практических проблем, не спешил, был 
медлителен (обратная сторона 
стремительности). Запомнились его 
искристые, голубые, глубоко сидящие 
глаза. Он обладал даром научного 
предвидения».

К докладам и выступлениям он 
всегда готовился обстоятельно, используя 
много дополнительной литературы. Умел 
на комсомольском собрании выступать 
смело, критиковать товарищей, вызывать 
их на откровенный разговор и был 
самокритичен.

Как редактор стенгазеты он 
заботился о том, чтобы газета была 
злободневной и всегда выходила в срок.

В семье Барановых никогда и не 
стремились к материальному обогащению 
любой ценой. Те человеческие качества, 

Во время учебы в Ленинградском 
политехе Василий Григорьевич получал 
повышенную стипендию, а с 1960г. стал 
работать в НИЧ кафедры, что служило не 
плохим подспорьем в материальном 
отношении, поскольку семья, как и 
большинство граждан страны, по – 
прежнему испытывала материальные 
затруднения. Для получения стипендии в 
то время надо было представлять в 
учебное заведение справку о доходах 
семьи. Посмотрим крохотную весточку из 
прошлого, которая наглядно, емко и 
бесстрастно свидетельствует о том, 
какими материальными и финансовыми 
активами владела тогда деревенская элита: 
«Справка выдана колхозом «Память 
Ленина» Переснянского сельсовета 
Починковского р-на Смоленской обл. 
Баранову Василию Григорьевичу в том, 
что его отец и мачеха выработали в выше 
указанном колхозе в 1961г. 617 трудодней, 
получили хлеба 375 кг, денег 123 рубля. 
Справка выдана для предъявления в 
высшее учебное заведение г. Ленинграда, 
что удостоверяется председателем и 
счетоводом колхоза». 

Касаясь вопросов жизни класса, он 
всегда был справедлив, принципиален, 
никогда не шел на компромиссы.

2 РАДИОплюс



Наши юбиляры

профессор   Ю.С. Бажанов

2.Надежность и отказоустойчивость 
устройств и систем обработки и передачи 
информации (1982г.-наст.время).

  Под руководством Баранова В.Г. 
подготовлено 4 кандидатских диссертации, 
2 аспиранта Баранова В.Г. стали докторами 
наук. Лично и в соавторстве Барановым В.Г. 
опубликовано более 130 научных работ, 2 
монографии, 2 учебных пособия, учебный 
справочник, получено 16 авторских 
с в и д е т е л ь с т в  н а  и з о б р е т е н и я  и  
сертификатов на программный продукт.

- созданием сети филиалов кафедр 
факультета в ведущих отраслевых НИИ 
(НИИИС им. Ю.Е. Седакова Росатома, НПП 
«Полет»,  НИИРТ, НИПИ «Кварц» 
Российского агентства по системам 
у п р а в л е н и я ) ,  о б е с п е ч и в а ю щ е й  
регенерацию инженерных и научных 
кадров;

- установлением регулярного обмена 

преподавателями и студентами между 
факультетом и университетами и фирмами 
США, Канады, Франции, Германии.

Результаты исследований реализованы в 
разработках ведущих предприятий 
Российского Агентства по системам 
управления, Росатома, КБ Сухого.

В  1 9 6 2 г .  п о  о к о н ч а н и и  
Ленинградского политеха Василию 
Г р и г о р ь е в и ч у  б ы л а  п р и с в о е н а  
квалификация инженера – электрофизика по 
специальности «Математические и счетно-
решающие приборы и устройства». Защитив 
диплом он уехал в г. Горький будучи уже 
женатым и имевшим дочь Настю (ныне 
доцента ННГУ им. Н.И. Лобачевского).

- открытием на факультете 10-ти новых 
специальностей по информационным 
технологиям и телекоммуникациям, 
выпускники которых (ежегодно около 300 
инженеров) пользуются большим спросом в 
Нижнем Новгороде (ФГУП НИИИС, НПП 
«Полет», НИИРТ, НИПИ «Кварц», з-д 
Фрунзе, СКБ РИАП, ОАО «ВолгаТелеком», 
ООО «МЕРА», ТЭЛМА), в московских и 
иностранных фирмах (MOTOROLA, 
ALKOTEL, Intel, NORTEL и другие);

которые высоко ценились и 
культивировались в семье, можно увидеть 
и почувствовать из обращения Василия 
Григорьевича к своему старшему брату 
Петру Григорьевичу по случаю его 80-
летия: «Ты в жизни взял высоту, 
сравнимую с Мамаевым курганом в 
Сталинграде, который ты мужественно 
защищал! У тебя нелегкий, но завидный не 
только для родственников, но и людей 
большой округи путь жизни (еще не круг и 
тем гордись!): парень, выросший в семье и 
деревне, где высокой мерой считались 
порядочность, честность, трудолюбие, 
уважительность к родителям и старшим, 
смелость, способность держать удары рока 
и кулаков, выросший во время, когда «шаг 
влево или вправо» мог поставить точку на 
реализации не только юношеских, но и 
зрелых задумок, боевой офицер РККА, 
один из руководителей комсомола 
Смоленщины, поднимавшего ее из руин и 
пепла тяжелейшей войны, ответственный 
партийный работник, один из 
руководителей прокуратуры области, 
прекрасный муж, отец, брат, друг и 
приятель, человек, который умеет слушать, 
аналитически «прокачать» ситуации и 
определять «момент истины» – принимать 
верные решения и давать мудрые советы».

- редактированием и изданием ежегодно 3-х 
выпусков трудов НГТУ по системам 
у п р а в л е н и я ,  и н ф о р м а ц и о н н ы м  
технологиям и радиоэлектронике;

Круг научных интересов В.Г. Баранова 
включает следующие направления 
исследований:

Значителен вклад В.Г. Баранова в 
подготовку десятка тысяч инженерных, 
научных и педагогических кадров для 
Нижегородской науки, образования и 
промышленности. Многое он сделал и для 
с т а н о в л е н и я  п р о ф е с с о р с к о -  
преподавательского состава кафедр 
и н с т и т у т а  ( ф а к у л ь т е т а ) .  Я р к о  
запечатлелись в памяти многих людей его 
блестящие и весьма поучительные 
п у б л и ч н ы е  в ы с т у п л е н и я  н а  
многочисленных встречах, заседаниях, 
советах и научных форумах, центр 
притяжения и душа которых по праву 
принадлежат ему.

Поражает масштабность интересов 
В а с и л и я  Гр и го р ь е в и ч а ,  ко т о р ы е  
простираются от отечественной и мировой 
истории, культуры и живописи до самых 
последних достижений в области 
инженерии знаний и компьютеризации 
инженерной деятельности.

Основные правила, выведенные им 
из большого опыта наблюдения за людьми 
и самоанализа, формулируются с его слов 
следующим образом:

В 1975-2005г.г. – декан факультета 
р а д и о эл е кт р о н и к и  и  т ех н и ч е с ко й  
кибернетики (факультета информационных 
систем и технологий). С 2005г. Баранов В.Г. 
возглавляет организованный по его 

инициативе учебно – научный институт 
радиоэлектроники и информационных 
технологий НГТУ им. Р.Е. Алексеева.

2. Хорошо, когда хорошо, но лучше, 
когда еще лучше.

3. Чувство меры – великое чувство. 
(Это чтоб не зарываться в п.2)».

С 1996г. – зав. кафедрой электроники 
и сетей ЭВМ. Сейчас кафедра – одна из 
передовых и в ИРИТе, и в НГТУ. На кафедре 
выполняется большой объем х/д и г/б НИР 
(руководители В.Г. Баранов, В.Р. Милов, 
В.Ф. Киселев). Профессор В.Р. Милов 
дважды удостоен гранта Президента РФ как 
победитель всероссийского конкурса 
молодых ученых – докторов наук.

По государственному распределению 
с 1963г. Василий Григорьевич работает в 
Горьковском политехническом институте 
(ныне НГТУ им. Р.Е. Алексеева): ассистент, 
ст. преподаватель, аспирант, доцент, 
профессор. Работал на двух кафедрах: 
ВТИРС (ВТ) и ЭСВМ. С его слов ему «везло 
на людей». На работу принимал после 
беседы К.П. Полов. Учился в аспирантуре у 
Ю.С. Лезина вместе с А.П. Иванниковым, 
М.М. Лещинским, И.Д. Кротовым, М.В. 
Горюновым. Занимался взаимными 
помехами (их анализом и подавлением), 
диагностикой цифровых систем вместе с 
А.Н. Александровым, Ю.С. Бажановым, 
В.П. Зеленским, Т.С. Астаховой-Черновой, 
П.И. Уваровым и многими другими 
инженерами.

- проведением научных исследований в 
о бл а с т и  н е й р о с е т е в ы х  с и с т е м  и  
т е х н о л о г и й ,  п о в ы ш е н и я  
помехоустойчивости и живучести систем 
обработки и передачи информации 
(заказчики «КБ им.Сухого», НПП «Полет», 
НИИИС им. Ю.Е.Седакова);

1 . М а т е м а т и ч е с к и е  м о д е л и  
электромагнитной обстановки в районе 
сосредоточения больших группировок 
радиоэлектронных средств (1965-1986г.г.).

Б а р а н о в  В . Г .  п р и н и м а л  
непосредственное участие и руководил:

Баранов В.Г. награжден орденами «Знак 
Почета», «Почета», нагрудными знаками 
«За отличные успехи в работе. В области 
высшего образования СССР», «Почетный 
работник высшего профессионального 
образования РФ», «Почетный радист РФ». 
В 1993г. избран действительным членом 
Международной академии информации.

«1. Везет тому, кто сам везет.

Д и р е к ц и я  И Р И Т  и  в е с ь  
профессорско-преподавательский состав, 
сотрудники, аспиранты, магистранты и 
студенты института рады видеть своего 
флагмана Баранова Василия Григорьевича 
п о л н ы м  т в о р ч е с к и х  п л а н о в ,  
целеустремленности, энергии и кипучей 
деятельности. Примите в день своего 
юбилея Василий Григорьевич наши 
искренние пожелания крепкого здоровья, 
молодости, силы, красоты и дальнейших 
успехов в работе. Будьте счастливы!

- созданием на факультете эффективно 
действующей системы подготовки научных 
и инженерных кадров: организация на базе 
факультета 5 советов по защите докторских 
диссертаций. За последние 5 лет в советах 
защищено 28 докторских и 56 кандидатских 
д и с с е р т а ц и й .  С ф о р м и р о в а н  
в ы с о к о к в а л и ф и ц и р о в а н н ы й  
преподавательский коллектив, в составе 
которого 42 доктора, 126 кандидатов наук, в 
т.ч. 1 – чл.корр.РАН, 14 действительных 
членов отраслевых академий наук, 8 
лауреатов Государственных премий СССР и 
РФ;

Зав. кафедрой
информатики и систем управления,

3. Н е й р о с е т е в ы е  с и с т е м ы ,  
комплексы и технологии обработки 
информации и управления сложными 
о б ъ е к т а м и  и  т е х н о л о г и ч е с к и м и  
комплексами (1998г.-наст.время).

- ежегодным (с 1995г.) проведением 
Всероссийских и международных научно-
т е х н и ч е с к и х  к о н ф е р е н ц и й  п о  
информационным системам и технологиям 
с широким участием ученых РФ, ближнего 
и дальнего зарубежья;



Вот такой в моем сознании наш уважаемый юбиляр. 
Радиотехнический маховик (читай ИРИТ), хорошо 
раскрученный в НГТУ под его руководством, набрал высокие 
обороты и обладает большой энергией, способной решать самые 
сложные задачи. У штурвала полный сил руководитель, опыт и 
знания которого очень нужны всему университету. Желаю ему 
здоровья и еще долгих лет совместной работы в родном ВУЗе.

Деятельность директора ИРИТ многогранна. Это 
организация учебного процесса по 13-ти специальностям, 
объединение профессорско-преподавательского коллектива (а в 
его составе 40 докторов и 130 кандидатов наук, в том числе член-
корреспондент РАН и 14 действительных членов отраслевых 
академий РФ) на решение важных для страны научных проблем, 
издательская деятельность в центральных и отраслевых 
журналах, организация работы диссертационных советов и 
постоянная забота о подготовке кадров высшей квалификации. 

Мне много раз приходилось быть свидетелем с каким 
умением он выходит на контакт с руководителями отраслевых 
организаций, организует их связи с факультетом (институтом)  и 
плодотворно развивает это во взаимных интересах. 

1970-е годы. Актовый зал ГПИ им. А.А. Жданова. Партийное 
собрание института ведет секретарь парткома Зиновьев Ю.М.. 
О выполненных и новых задачах, поставленных перед 
коллективом радиотехнического факультета (РТФ),  
неоднократно получавшего в те времена  знамя победителя 
социалистического соревнования, докладывает секретарь его 
партийного бюро.

профессор С.В.Хватов

На интервале последних трех с половиной десятилетий 
многое изменилось в жизни нашей страны и системе 
образования. Изменился статус и имя нашего высшего учебного 
заведения, менялись его руководители, структура факультетов. 
Но все эти годы и до настоящего времени у руля факультета (а 
сегодня института), обеспечивающего радиотехническое (теперь 
и информационно-технологическое) образование в нашем ВУЗе, 
действительный член международной академии информатизации 
профессор В.Г. Баранов 

 1980-е и начало 1990-х годов. Зашаталось в стране все, 
что еще вчера казалось устойчивым и незыблемым. Это 
коснулось соответственно и высшей школы. Заседание 
ученого совета Нижегородского государственного 
технического университета (безымянного), который ведет 
ректор НГТУ Ю.С. Лезин. Слушается вопрос о том, как 
выжить кафедрам, факультетам и университету в целом в это 
смутное время. Очень ценные, хорошо продуманные и 
аргументированные предложения звучат в выступлении 
декана факультета радиоэлектроники и технической 
кибернетики (ФРК). Они составляют основу рекомендаций в 
решении, принятым ученым советом. 

Институт, руководимый В.Г. Барановым, всегда находится на 
переднем крае развития науки и техники. Только вчера 
президент России, выступая в ядерном институте им.  И. В. 
Курчатова поставил задачу о широком внедрении в современное 
производство и военную технику нанотехнологий, а 
специалисты ИРИТ уже много лет занимаются исследованием 
этих технологий применительно к радиоэлектронным и 
информационным системам. Иначе и не может быть, ибо ИРИТ 
имеет научно-производственные связи с ведущими отраслевыми 
организациями страны. Конец 1990-х и начало 2000-х годов. Заседание ректората 

НГТУ (по-прежнему безымянного), посвященное 
оптимизации использования площадей в университете в связи 
с вводом  в строй 6-го корпуса, проводит ректор НГТУ К.Н. 
Тишков. От имени деканов университета выступает декан 
факультета информационных систем и технологий (ФИСТ) и 
указывает на  не всегда обоснованное увеличение отделов 
НГТУ, не имеющих  непосредственного отношения к 
учебному процессу, и большие дополнительные площади, 
выделяемые им в первом учебном корпусе. 

Стратег и тактик в одном лице В.Г. Баранов умело руководил 
факультетом и в те годы, когда две его кафедры возглавляли 
ректор и проректор НГТУ. Как это у него получалось я могу 
судить,  работая сегодня в аналогичной ситуации. 

О хорошо продуманной кадровой политике говорит тот факт, 
что диссертационные советы ИРИТ в нашем ВУЗе одни из 
продуктивных, в основном кафедры института возглавляются 
его выпускниками. Руководителями многих отделов и 
структурных подразделений НГТУ являются также сотрудники 
ИРИТ. 

Высокая техническая эрудиция, компетентность в проблемах 
учебного процесса, природный талант руководителя и 
организатора, высокая общая культура и интеллигентность – все 
это позволяет В.Г. Баранову успешно руководить крупнейшим 
структурным подразделением университета. 

                                                    Декан ФАЭ 

Первое десятилетие 2000-х годов. Совещание деканов 
НГТУ им. Р.Е. Алексеева проводит ректор НГТУ В.П. 
Кириенко. Обсуждается вопрос о перестройке системы 
высшего образования в стране и задачах, стоящих в связи с 
этим перед коллективом университета.  Идет жаркая 
дискуссия об объединении кафедр, факультетов, новых 
подходах в организации учебного процесса, открытии новых 
специальностей взамен устаревшим. Поддержку получает 
идеология, о которой говорит директор первого в НГТУ 
института-института радиоэлектроники и информационных 

технологий (ИРИТ). Он показывает это на примере не только 
ИРИТа, но и, в частности, кафедры «Электроника и сети ЭВМ», 
которую теперь также возглавляет. 

Не одной работой живет нормальный человек, есть свои 
увлечения и у В.Г Баранова. Он большой книголюб, я знаком 
только с частью его библиотеки по новейшей истории, у него 
уникальная подборка книг о многогранной жизни и 
деятельности И.В. Сталина, прекрасно представлена поэзия. Он 
является душой деканских компаний, декламируя и исполняя 
стихи и напевы «мужских изданий». Знаю, с каким знанием дела 
и удовольствием он занимается плотницкими работами на даче.



Наши юбиляры

В.А.Калмык

М.Г.Михаленко

Переживем все юбилеи

И неспроста о них грустят.
Вот не успели оглянуться,
А за плечами семьдесят.

Дорогой Василий Григорьевич!
Примите самые искренние 

поздравления с Вашим славным 
юбилеем!

Для Вас это зрелость, а не старость
Пусть нервы чуть уже шалят
И вечерами гнёт усталость

Годам ушедшим не вернуться

Не двадцать, это знают все
Зато сноровка есть в труде.

А возраст - это не беда

Ведь в жизни главное всегда
Чтобы душою не старели

Не ослабел и не угас.

Сердечно поздравляю Вас

Ирит пусть крепнет, процветает,

Шутя Вы сможете смести
И все преграды на пути

И я сегодня с этой датой

Летят года, но не беда,
О том не стоит волноваться
Не зря Вахтанг поет слова

«Мои года - мое богатство»

Декан ИФХФ М.Г. Михаленко

Студентов вал не иссякает

Ваш опыт жизненный богатый

Несколько слов о юбиляре

Признанием трудовых достижений В.Г. Баранова являются высокие 
правительственные награды: ордена «Знак почета» и «Почета»; почетные 
знаки «За отличные успехи в области высшего образования СССР», 
«Почетный работник высшего образования», «Почетный радист РФ».

Заведующий кафедрой 

2 мая 2007 года директору ИРИТ, профессору Баранову Василию Григорьевичу 
исполняется 70 лет. Более 30 лет он проработал в должности декана 
факультета радиоэлекторники и технической кибернетики (позднее был 
переименован в факультет информационных систем и технологий) – в 
настоящее время Институт радиоэлектроники и информационных технологий. 
Его деятельность многогранна: осуществление руководства институтом и 
кафедрой электроники и сетей ЭВМ, организация и руководство научной 
работой кафедры по широкому спектру вопросов, руководство аспирантурой, 
работа со студентами.

В день 70 – летнего юбилея хочется пожелать Василию Григорьевичу 
крепкого здоровья, быть и в дальнейшем таким же энергичным и 
целеустремленным, успехов в руководстве таким большим подразделением 
университета, каким является ИРИТ, радостей и счастья в личной жизни.

«Техника радиосвязи и телевидения» В.А.Калмык  

Стиль работы Василия Григорьевича характеризуется высокой 
целенаправленностью, принципиальностью при решении различных вопросов, 
высокой требовательностью к подчиненным. Эти качества в сочетании с 
огромным опытом руководства крупнейшим в университете факультетом были 
одним из факторов, благодаря которым факультет первым получил статус 
Института радиоэлектроники и информационных технологий Нижегородского 
государственного технического университета. Несмотря на перечисленные 
«жесткие» качества, Василий Григорьевич человек доступный: с ним всегда 
легко договориться о встрече для решения тех или иных вопросов.



Киселева Светлана

Киселева Светлана, 02-ТР-1

А учиться я решила у директора самого большого факультета НГТУ 
Баранова Василия Григорьевича. Он, по моему мнению, является 
наилучшим примером успешного руководителя.

Василий Григорьевич, С Днем Рождения!

Интересный разносторонний человек.

Создается впечатление, что работодатели стоят в очереди на 
распределение выпускников ИРИТ. Мы, как студенты, гордимся, что 
учимся на самом престижном факультете НГТУ!

Василий Григорьевич умеет влиться в 
любую компанию!

Смотрит в будущее

Всегда поддерживает студенческие инициативы. 
Я чувствую, что это идет от 
души.

«Я б в директора пошел, пусть меня научат...»

Когда я с ним общаюсь, понимаю, что могу научиться у старшего 
поколения многому. Такие люди всегда современны.

Создал грамотную систему трудоустройства.

В институте постоянно открываются новые специальности, 
например, информационные технологии в образовании или дизайне. 
Уже сегодня ИРИТ готовит специалистов для завтрашнего дня.
Кипит энергией и передает свою увлеченность окружающим.
Мне постоянно хочется с ним работать!

Простой в общении и интересуется мнением окружающих.

Вот, что говорят о Василии Григорьевиче другие студенты ИРИТ:
«Личность, вызывающая чувство глубокого уважения. Причём не только за счет своего высокого статуса и 
занимаемой должности. Прекрасная манера вести беседу, преподнести себя и свой предмет, умение понять 
собеседника привлекают студентов. Мы мало знаем о других деканах политеха, но с уверенностью можем 
сказать, наш - тот, что надо! Правда, от экзаменов не освобождает, поскольку считает, что каждый студент имеет 
право высказаться и выразить свои мысли».
Я рада, что мне посчастливилось перенимать опыт у В.Г. Баранова. Я уверена, что его пример будет 
вдохновлять меня в дальнейшем. 

(Мысли председателя профбюро ИРИТ Киселевой Светланы)

Стоит отметить, что, несмотря на всю свою занятость, Василий Григорьевич никогда не откажет в помощи 
студентам. Он очень чутко относится к любым просьбам и предложениям, знает, насколько тяжело приходится 
в учебе и всегда готов помочь советом и делом. Показательны случаи, когда директор ИРИТа сам предлагал 
учащимся помощь в решении их проблем. Василий Григорьевич всячески поощряет достижения студентов, 
будь это призовые места в олимпиаде, победы в спортивных соревнованиях, выступления на научной 
конференции, и ратует за всестороннее развитие личности.

С юбилеем, Василий Григорьевич!
Второго мая произошло знаменательное событие – человеку, которого мы уважаем и любим, прекрасному 
преподавателю и талантливому руководителю – Баранову Василию Григорьевичу исполнилось 70 лет
Василий Григорьевич профессионал своего дела. Являясь академиком международной академии 
информатизации, он ведет активную научную деятельность. За его плечами огромное количество научных 
работ и публикаций. Этот человек обладает высоким авторитетом в профессиональных кругах.

Нельзя не упомянуть и то, что именно при Василии Григорьевиче наш факультет достиг наибольшей 
популярности и получил статус института. Грамотная организация и талантливый подход к подготовке 
специалистов и к самому процессу обучения, позволяет нашему ВУЗу быть всегда на виду у ведущих 
предприятий города и области. Спрос же на выпускников ИРИТа всегда был достаточно высок, и в настоящее 
время продолжает расти благодаря своевременному введению новых специальностей, отвечающих 
современным требованиям. С помощью применения инновационных подходов в образовательный процесс, 
качество образования повышается, а само обучение становится интересным.

Студенты группы 04-СТ



Праздник

В пригороде Берлина Карлсхорсте 8 мая в 22 часа 43 
минуты по центрально-европейскому времени (в 
Москве уже наступил следующий день) подписан 
окончательный Акт о военной капитуляции Германии. 
О т  и м е н и  г е р м а н с к о г о  В е р х о в н о г о  
главнокомандования акт подписали начальник штаба 
верховного главнокомандования вермахта генерал-
фельдмаршал В.Кейтель, главнокомандующий 
военно-морскими силами адмирал фон Фридебург, 
генерал-полковник авиации Г.Ю.Штумпф. Советский 
Союз представлял заместитель Верховного 
главнокомандующего маршал Советского Союза 
Г.К.Жуков, союзников — главный маршал авиации 
Великобритании А.Теддер. Еще до подписания акта 
И.В.Сталин подписал указ Президиума Верховного 
Совета СССР о провозглашении 9 мая Днем Победы. 
Утром 9 мая Указ был прочитан диктором Левитаном 
по радио.

День победы

Праздник 9 Мая стал священным для каждого из нас. 
Нет ни одной семьи, которой бы не коснулось горе. 
Тысячи воинов ушли на фронт, тысячи наших 
земляков работали в тылу. На защиту Отечества 
поднялись всем народом и сумели отстоять право на 
мирную жизнь. Как мы распорядились этим главным 
завоеванием, смогли ли быть достойными Великой 
Победы? Такой вопрос должен задать себе 
каждый. Беречь свою родину, быть патриотами - 
именно так учит нас жить старшее поколение.

В этот день мы вспоминаем павших и живых, воинов и 
мирных жителей – всех, благодаря кому была 
завоевана победа в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов. Прошло уже более 60 лет, но события 
военного времени не забыты – они живы в 
воспоминаниях ветеранов, запечатлены на страницах 
книг. Память о трагических днях передается из 
поколения в поколение, и мы должны ее сохранить.

Котельникова Юлия, 04-КТ-2

В январе 1945 советские войска начали 
наступление в Центральной Польше и Восточной 
Пруссии, а на юге продолжали победоносное 
продвижение на балканском направлении. 
Союзнические армии выбили германские части из 
Рейнской области и Рурского бассейна и 
продвигались к реке Эльба. Гитлер, переживший 
ч е т ы р е  п о к у ш е н и я ,  п о ко н ч и л  ж и з н ь  
самоубийством 30 апреля 1945 – до того, как 
Берлин капитулировал 2 мая после штурма 
войсками 1-го Белорусского и 1-го Украинского 
фронтов. 7 мая 1945 представители адмирала 

Карла Дёница, преемника Гитлера на посту главы 
государства, подписали акт о безоговорочной 
капитуляции перед западными союзниками в штаб-
квартире Эйзенхауэра в Реймсе. 8 мая в Берлине 
фельдмаршал Кейтель подписал акт о капитуляции в 
присутствии представителей советского военного 
командования. Вся территория Германии была 
о к ку п и р о ва н а  с о в е т с к и м и ,  б р и т а н с к и м и ,  
американскими и французскими войсками. 

Каким было бы наше будущее в случае иного 
исхода войны? Отстоять мир в борьбе с 
фашистскими захватчиками удалось ценой 
невероятных усилий, огромных жертв. Велась 
борьба не против отдельного государства или 
н а р о д а ,  а  п р о т и в  р а с п р о с т р а н е н и я  
разрушительной человеконенавистнической 
идеологии. 

Мы должны помнить о прошлом и благодарить 
старшее поколение за Великую Победу. Она оплачена 
миллионами жизней, слезами родных и близких. 
Спасибо павшим и живым. Спасибо и низкий поклон 
всем нашим ветеранам, труженикам тыла. 

С Праздником!
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П о п о в  А л е к с а н д р  С т е п а н о в и ч  –  
преподаватель минного офицерского класса 
в  К р о н ш т а д т е  ч и т а л  л е к ц и и  о б  
электромагнитных явлениях и, сопровождая 
и х  д е м о н с т р а ц и е й  п р и б о р о в  
собственноручного изготовления, высказал 
с м е л у ю  м ы с л ь  о  в о з м о ж н о с т и  
использования электромагнитных волн для 
передачи сигналов на расстояние без 
проводов.

После множества опытов и экспериментов, 
проведенных вместе со своим помощником 
П .  Н .  Р ы б к и н ы м ,  Н .  С .  П о п о в  
сконструировал принципиально новый 
п р и б о р ,  р е а г и р у ю щ и й  н а  
электромагнитные волны на значительном 
р а с с т о я н и и .  И с т о ч н и к о м  
электромагнитных волн был вибратор, 
дополненный кусками провода для 
лучшего излучения. Прием осуществлялся 
п р и  п о м о щ и  к у с к а  п р о в о л о к и ,  
соединенного с прибором. Как только 
в и б р а т о р  н а ч и н а л  и з л у ч а т ь  
электромагнитную энергию, приемный 
прибор отзывался на это трелью звонка. 
Этот прибор А. С. Попов демонстрировал 7 
мая 1895 года на заседании физического 
отделения Русского физико-химического 
общества. Это был первый в мире 
радиоприемник, а присоединенный к нему 

кусок провода – первая в мире 
антенна.

24 марта 1896 года, спустя менее года после 
исторического заседания Русского физико-
химического общества, произошло новое 
крупное событие. В этот день изобретатель 
радио демонстрировал ученым передачу и 
прием радиосигналов с записью на ленту. У 
радиопередатчика находился ближайший 
помощник Попова,  П.  Н.  Рыбкин.  
Радиоприемник был установлен в  
аудитории, где с докладом выступал А. С. 
Попов; когда докладчик умолк, послышался 
стук телеграфного аппарата, соединенного с 
приемником: Александр Степанович 

принимал передаваемую П. Н. Рыбкиным 
радиограмму. Это была первая в мире 
радиограмма.

7 

мая народ нашей страны 
отмечает «День Радио».

В то время русский военный флот оснащался 
новой техникой. Для преодоления морских 
просторов обновленному флоту нужны были 
более совершенные средства связи. И 
русский ученый искал такой новый вид 
связи, столь необходимый родному флоту.

Продолжая опыты, А. С. Попов 
о б н а р у ж и л ,  ч т о  н а  

сконструированный им прибор сильно 
действуют атмосферные электрические 
разряды – молнии. Это навело ученого на 
мысль об использовании приемника для 
сигнализации о приближающихся грозах. 
После успешного испытания прибора в 
одной из Петербургских обсерваторий он 
получил название «грозоотметчик».

Продолжая опыты и совершенствуя 
приборы, А. С. Попов медленно, метр за 
метром, но уверенно наращивал дальность 
действия радиосвязи. Весной 1897 года была 
осуществлена передача радиосигналов с 
корабля на берег на расстоянии 640 метров. 
А двумя годами позже, в 1899 году, после 
о т к р ы т и я  в о з м о ж н о с т и  п р и е м а  
радиосигналов с помощью телефонных 
трубок на слух, дальность радиосвязи 
достигла уже 35 км. Это был новый крупный 
успех изобретателя радио, послуживший 
толчком к  дальнейшему развитию 
радиотелеграфа в России.
Радио настойчиво входило в жизнь и случай 
помог А. С. Попову доказать жизненную 
потребность нового средства связи. В ноябре 
1899 года броненосец «Генерал-адмирал 
Апраксин» во время снежного шторма сел на 
камни у пустынных берегов острова Готланд 
в Финском заливе. От острова до 
ближайшего на материке города Котки 
(Финляндия) около 44 км. Спасательные 
работы задерживались из-за трудности 
прокладки проводной линии связи между 
островом и материком. На помощь пришло 
радио. А. С. Попов со своим помощником 
П. Н. Рыбкиным для обеспечения надежной 
двусторонней связи установил на острове и 
м а т е р и к е  п р и е м н о - п е р е д а ю щ и е  
радио ст анции.  Линия  радио связи  
действовала с февраля по апрель 1900 года, 
пока велись спасательные работы. За это 
время было передано и принято 440 
радиограмм. Одна из них оказала людям 
неоценимую услугу людям.

12 апреля 2007 года исполяется 46 лет со дня полета 
первого человека в космос. И сделал это наш соотечественник 
Юрий Алексеевич Гагарин. 108 минут проведенные им в 
космосе открыли дорогу другим исследователям космического 
пространства. За короткий срок с момента первого полета в 
космос человек посетил Луну, исследовал почти все планеты 
Солнечной системы, но тот первый полет был самым трудным и 
опасным. Но увереность и оптимизм, стремление к покорению 
космоса преодолели все преграды. Обращаясь ко всем жителям 
Земли перед стартом 12 апреля 1961 года Юрий Алексеевич 
сказал: "Дорогие друзья, близкие и незнакомые, 
соотечественники, люди всех стран и континентов! Через 
несколько минут могучий космический корабль унесет меня в 
далекие просторы Вселенной. Что можно сказать вам в эти 
последние минуты перед стартом! Вся моя жизнь кажется мне 
сейчас одним прекрасным мгновением. Все, что прожито, что 
сделано прежде, было прожито и сделано ради этой минуты. 
Сами понимаете, трудно разобраться в чувствах сейчас, когда 
очень близко подошел час испытания, к которому мы 
готовились долго и страстно. Вряд ли стоит говорить о тех 
чувствах, которые я испытал, когда мне предложили совершить 
этот первый в истории полет. Радость! Нет, это была не только 
радость. Гордость! Нет, это была не только гордость. Я испытал 
большое счастье. Быть первым в космосе, вступить один на 
один в небывалый поединок с природой - можно ли мечтать о 

большем! Но вслед за этим я подумал о той колоссальной 
ответственности, которая легла на меня. Первым совершить то, 
о чем мечтали поколения людей, первым проложить дорогу 
человечеству в космос. Счастлив ли я, отправляясь в 
космический полет! 
Конечно, счастлив. Ведь 
во все времена и эпохи 
для людей было высшим 
счастьем участвовать в 
новых открытиях..." 
Через час с небольшим 
он станет самым 
известным человеком 
Земли, но первый виток 
вокруг Земли 
космического корабля с 
человеком на борту был 
заслугой многих и 
многих людей и, в 
первую очередь, 
генерального 
конструктора 
космических кораблей 
Сергея Павловича 
Королева. Полет Ю. А. Гагарина подтвердил гипотезу о 
возможности практической деятельности человека в космосе 
реальностью, открыл новое направление в развитии 
цивилизации, и в этом его огромное научное значение.

Годованова Елена, 06-ИСТ 
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В  д а л ь н е й ш е м  Н и же го р од с ко й  
радиолаборатории было присвоено имя 
В. И. Ленина. Она дважды была 
награждена орденом Трудового 
красного Знамени.

21 августа 1922 года в 
Москве начала работать 
п о с т р о е н н а я  
Н и ж е г о р о д с к о й  
лабораторией по тому 
времени самая мощная в 
мире радиотелефонная 
станция. А в июне 1924 
года Совет Народных 
Комиссаров Союза СССР 
издал постановление, 
разрешающее установку 
радиоприемников всем 
г р а ж д а н а м  и  
организациям. Начался 
выпуск радиоприемников, 
л и т е р а т у р ы  п о  
р а д и о т е х н и к е ,  
радиодеталей.

Александр Степанович 
сделал еще одно очень 
важное открытие. Летом 
1897 года во время 
опытов по передаче 
р а д и о с и г н а л о в  с  
транспорта «Европа» на 
крейсер «Африка» им 
было замечено, что когда 
между этими кораблями 
проходил какой-либо 
т р е т и й  к о р а б л ь ,  
слышимость сигнала 
уменьшалась или даже 
вовсе прекращалась. В связи с этим 
ученый высказал мысль о возможности 
о б н а р у ж и в а т ь  п р и  п о м о щ и  
радиоприемника корабли, находящиеся 
на пути радиоволн. Таким образом, он 
указал путь к  радиолокации –  
современному средству обнаружения и 
о п р е д е л е н и я  м е с т о п о л о ж е н и я  
предметов на земле, воде, в воздухе и в 
космосе.

10 лет, которые Н. С. 
Попов прожил после 
изобретения первого 
радиоприемника, он 
посвятил развитию и 
внедрению радиосвязи 
н а  м о р е ,  
усовершенствованию и 
с о з д а н и ю  н о в ы х  
п р и б о р о в .  О н  
разработал и успешно 
и с п о л ь з о в а л  н а  
м а н е в р а х  п е р в ы е  
а р м е й с к и е  
р а д и о с т а н ц и и ,  
о с у щ е с т в и л  с в я з ь  
воздушного шара с 
з е м л е й .  Э т и м  о н  
п о л о ж и л  н а ч а л о  
применению радио в 
сухопутных войсках и 
воздушном флоте.

Это было в феврале 1900 года. В 14 часов 
15 минут П. Н. Рыбкин, находящийся на 
острове Гогланд, принял от А. С. Попова 
короткую радиограмму из города Котки, 
которая гласила: «Командиру «Ермака». 
Около Лавенсаари оторвало ледник с 
рыбаками. Окажите помощь». Ледокол 
«Ермак», находившийся в то время у 
острова Гогланд, немедленно вышел на 
поиски в море и снял с льдины 27 
рыбаков. Люди были спасены благодаря 
радио. Так действовала первая в мире 
л и н и я  р а д и о с в я з и ,  т а к  р а д и о  
завоевывало право на 
жизнь.

Н и ж е г о р о с д ко й  л а б о р а т о р и е й  
руководил крупнейший русский 
изобретатель в области радио, создатель 
первых мощных радиовещательных 
станций Михаил Александрович Бонч-
Бруевич. Под его руководством здесь 
б ы л о  н а л а ж е н о  п р о и з в о д с т в о  
радиоламп, а осенью 1920 года 
з а ко н ч е н а  п о с т р о й к а  п е р в о й  
р а д и о т е л е ф о н н о й  с т а н ц и и ,  
передававшей по радио живую 

человеческую речь на большие 
расстояния.

Уже в день победы Октябрьской 
революции, 7 ноября 1917 года 
радиостанция крейсера «Аврора» 
передала обращение «К гражданам 
России!», написанное Владимиром 
Ильичом Лениным и адресованное 

миллионам трудящихся. Владимир 
Ильич, следивший внимательно за 
развитием радиотехники, видел в ней 
огромную организационную силу. 29 
июля 1918 года им был подписан декрет 
Совета Народных Комиссаров о 
централизации радиотехнического дела 
в стране. В этом же году по указанию 
Ленина в Нижнем Новгороде была 
создана радиолаборатория. Это, по 
существу, был первый советский 
радиотехниче ский университет,  
сыгравший большую роль в развитии 

радиофизики и радиовещания в стране.

Когда В. И. Ленин узнал об этих работах, 
он написал в теплом дружеском письме 
проф. М. А. Бонч-Бруевичу: «Газета без 
бумаги и без расстояний, которую Вы 
создаете, будет великим делом».
В марте 1920 года за подписью Ленина 
было принято постановление Совета 
Труда и Обороны о постройке в Москве 
центральной радиотелефонной станции 
с радиусом действия 2000 верст. 
Немного позднее В. И. Ленин в записке, 

а д р е с о в а н н о й  в  
Совнарком, писал: «Вся 
Россия будет слушать 
г а з е т у,  ч и т а е м у ю  в  
Москве».

Утятников Сергей, 04-СБК

Так зародилось и начало 
р а з в и в а т ь с я  
радиовещание в нашей 
стране.
Сейчас наша страна густо 
п о к р ы т а  с е т ь ю  
радиовещательных и  
телевизионных станций. 
Р а д и о т е х н и к а  с т а л а  
основой для развития 
т е л е в и д е н и я ,  
р а д и о в е щ а н и я  и  
р а д и о л о к а ц и и ,  
р а д и о н а в и г а ц и и ,  

радиоастрономии и телемеханики, 
звукозаписи, ЭВМ, сетей и систем связи. 
Сознавая роль радиотехники в развитии 
науки и техники, всего народного 
хозяйства Советское правительство 
с в о и м  п о с т а н о в л е н и е м  « О б  
ознаменовании 50-летия со дня 
изобретения радио А. С. Поповым» 
приняло решение с 1945 года отмечать 
ежегодно 7 мая «День Радио».
В этот день наш народ чтит память 
Александра Степановича Попова – 
достойного сына нашей Родины.
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На пленарном заседании с развернутым докладом 
выступил докторант В.П.Хранилов с темой 
разработки: «Модели, методы и алгоритмы 
технологии интерактивного распределения ресурсов 

технических систем при проектировании».

20 апреля 2007 года в стенах Нижегородского 
Государственного Технического Университета 
проходила международная научно-техническая 
конференция «Информационные системы и 
технологии», посвященная 90-летию ВУЗа.
Пленарное заседание открыл директор ИРИТ В. Г. 
Баранов, который выступил с напутственной речью 
участникам этого мероприятия и рассказал о новых 
преобразованиях в сфере информационных 
технологий. Конференция проходила на очень 
высоком уровне для нашего университета, т.к. на ней 
присутствовали гости из зарубежья (Вьетнам, 
Франция, Украина, Беларуссия), а также лучшие 
специалисты из других ВУЗов нашего города (ННГУ 
,Академия водного транспорта, Волго-Вятская 
академия государственной службы). Спонсорскую 
помощь в организации мероприятия и незаменимую 
информационную поддержку оказали представители 
Телмы и Меры.

Конференция ИРИТ

Международный уровень конференций позволил 
участникам конференции ближе познакомиться с 
направлением развития  информационных 
технологий в разных странах.

Специалистами и студентами учебных заведений 
было подготовлено более 150  научных докладов. Эти 
труды несомненно внесли весомый вклад в развитие 
науки .
После пленарного заседания работа конференций 
продолжалась на заседаниях пяти секций по 
направлениям науки и техники.

Утятников Сергей, 04-СБК



Наши люди

Темы проектов отличались своей широтой и 
разнообразием: игры, периферия, базы данных, 
DirectX Mobile,  Internet и, конечно же, произвольные 
тематики. Воплощение и реализация неординарных 
идей приветствуется в каждом конкурсе. Причем 
каждое приложение должно было быть написано не 
под стандартную платформу, а под платформу 
WinCE, которую каждая из команд создавала своими 
руками. Очень увлекательно, трудоемко и скоротечно 
протекали дни. До конкурса оставались считанные 
минуты, а переживания стремительно возрастали. 19 
марта НГТУ представил на суд жюри свои проекты. 
Состав жюри:

Ш и р я е в  М . В .  –  п р о р е к т о р  п о  у ч е б н о -
организационной работе;

19 марта 2007 года в стенах НГТУ состоялся 
международный технологический студенческий 
конкурс – Imagine Cup, проводимый ежегодно при 
поддержке Microsoft и других высокотехнологичных 
компаний. Тема конкурса 2007 года: «Представим 
себе мир, в котором технологии открывают всем и 
каждому путь к лучшему образованию». Среди 
студентов ИРИТ были сформированы команды на 
конкурс Встроенных систем и Проект Хошими. 

Моругин С.Л. – зав. кафедры КТПП;
Макеев И.В. – директор ИВЦ НГТУ;
при участии В.Крылова – директор по региональному 
развитию Microsoft в ПФО.

Панов А.Ю. – директор ИПТМ;

Продолжение стр.12

За последние 30 лет новые технологии заметно 
изменили нашу повседневную жизнь: нашу работу, 

отдых, общение. Сегодня мы имеем мгновенный 
доступ к любой информации и людям, где бы они 

не находились. Информационные технологии 
изменили все области человеческой деятельности, 

открывая новые горизонты и возможности.

«Встроенная система» – это любая компьютерная 
система или вычислительное устройство,  
выполняющее специализированные функции. Во 
встроенных системах могут использоваться 
операционные системы, записанные в ПЗУ или на 
жесткий диск, как в персональном компьютере. 
Windows CE 5.0, сочетающая продвинутую 
операционную систему реального времени с 
мощнейшими средствами для быстрого создания 
интеллектуальных взаимодействующих компактных 
устройств нового поколения.  Руководителем 
данного проекта встроенных систем был начальник 
отдела автоматизированных систем – Кузнецов 

Андрей Валерьевич. Именно он сумел зарядить своей 
энергией студенческие команды, сформировать их, и 
поддержать. 

Мерзляков И.Н. – проректор по информатизации;

 Каждая команда с волнением ожидала начала своей 
презентации. После каждого выступления Кузнецов 
Андрей Валерьевич подводил итоги по проектам, и 
эти ключевые, заключительные фразы были очень 
важны и необходимы для каждой команды. 
Ожидание результатов не заставило себя долго ждать, 
и уже 20 марта состоялись итоги конкурса в ННГУ им. 
Лобачевского состоялось подведение итогов 
конкурса,  где прозвучали торже ственные 
поздравления, состоялись вручения дипломов, 
награждения ценными призами представителем 
корпорации Microsoft. Сплоченная команда ИРИТа, 
под руководством Кузнецова А.В. проявила себя 
достойно и заняла призовые места.

Корпорация Microsoft остается лидером этих 
изменений. Основанная в 1975 году корпорация 
Microsoft является мировым лидером в производстве 
программного обеспечения, предоставлении услуг и 
разработке интернет-технологий для персональных 
компьютеров и серверов. И по сей день Microsoft дает 
возможность людям и компаниям всего мира 
полностью реализовать свой потенциал.



Наши люди

Котельникова Юлия, 04-КТ-2

Ув л е к а т е л ь н ы м ,  
и н т р и г у ю щ и м  и  
завораживающим 
б ы л  е щ е  о д и н  
к о н к у р с ,  б и т в а  
программистов – 
п р о е к т  Хо ш и м и  
( и с к у с с т в е н н ы й  
и н т е л л е к т ) .  
Представьте себе, 
будто только Вы 
м о ж е т е  с п а с т и  
человека, город или 
страну от некоей 
страшной опасности. 
В Ваших руках секретное оружие - мастерство 
программиста и стратегическое мышление. Этот 
популярный конкурс имеет литературную основу, 
графику в стиле комиксов и содержит задания, 
позволяющие в полной мере проверить умение 
программировать. Участники конкурса получают 
возможность в реальном времени сойтись лицом к лицу 
с соперниками изо всех уголков своей страны, а затем и 
со всего мира, чтобы выяснить наконец, кто напишет 
самую быструю спасительную программу. Участникам 
конкурса "Проект Хошими" необходимо сочетать 
навыки программирования и умение разрабатывать 
алгоритмы, чтобы создать реальную стратегию игры, в 
которой на равных сражаются несколько участников. 

Это конкурс, в котором удовольствие получают не 
только разработчики программ, но и зрители, 
наблюдающие за сражением программ в виртуальной 
трехмерной среде. Целью было собрать команду из 1-2 
человек, создать стратегию поведения нанороботов и 
запустить трехмерную битву. Алгоритм, создавался в 
среде Microsoft Visual C# 2005, и позиционировался как 
модель поведения нанороботов внутри человеческого 
тела. 
Руководителем данного конкурса по созданию 
алгоритмов искусственного интеллекта был начальник 
информационно-образовательного центра ИПТМ – 
Манцеров Сергей Александрович. Он сумел 
сформировать студенческие команды, поддержать в 
трудных ситуациях, и настроить на победу.
Победитель конкурса оценивался по тому, насколько 

качественно его робот выполнил данные 
им задания. "Внешний мир" для роботов 
был уже описан, что позволяло студентам 
с ко н ц е н т р и р о ват ь с я  и м е н н о  н а  
алгоритме. В финальной битве сошлись 
лицом к лицу искусственные интеллекты, 
созданные командами и управляющие 
н а н о р о б о т а м и .   Б ы л о  о ч е н ь  
завораживающе, когда в трехмерной 
схватке друг с другом сходились 
нанороботы участников.
В этом увлекательном конкурсе команды 
ИПТМа, заняли 1 и 3 места,  2 место занял 
также студент ИРИТ – Золотарев Максим. 
Победитель, занявший первое место, 
Богданов Дмитрий приглашен на 

всероссийский финал международного конкурса 
Imagine Cup в г.Москва, где будет представлять наш 
регион. 

Позитивные эмоции охватывали всех 
участников команд. Особую благодарность хочется 
выделить, конечно же руководителям команд ИРИТ – 
Кузнецову А.В., и команд ИПТМ – Манцерову С.А., 
которые в каждую трудную минуту были рядом, и 
благодаря которым студенты проявляют себя, 
раскрывают свои возможности и стремятся к 
достижению наилучших результатов. Данный конкурс 
стимулирует нас к разработке новых идей, и разжигает 
в нас яркие эмоции и желание участвовать в 
дальнейших проектах. 



Стажировка — это трехмесячная практика в одном из проектов компании МЕРА с возможностью последующего трудоустройства. 

Продолжительность стажировки – до 3-х месяцев, однако этот период может сократиться, если стажер быстро вливается в рабочий 

процесс и начинает демонстрировать хорошие результаты. Стажировка предполагает занятость около 25 - 30 часов в неделю, а 

гибкий график позволяет студентам самим планировать свое время таким образом, чтобы прохождение стажировки не шло в ущерб 

учебе.

Компания МЕРА — лидер российского рынка разработки программного обеспечения 

для IT и телекоммуникационной отрасли. Компания интенсивно развивается и 

регулярно пополняет штат сотрудников. Хорошие перспективы МЕРА открывает не 

только для уже состоявшихся профессионалов с богатым опытом, но и для 

начинающих программистов, а также для студентов вузов, которым предлагается 

возможность прохождения стажировки и совмещения работы с учебой.

Спонсор

Время работать в МЕРЕ
Конкурс-олимпиаду «Знай «Мера!» для студентов, изучающих 
программирование, компания МЕРА проводит уже третий год. С 
каждым годом популярность конкурса возрастает, и количество 
участников увеличивается. В этом году в конкурсе приняло участие 
более 300-х человек. 
Олимпиада проводится, как внутри компании, для повышения 
корпоративной культуры, так и среди студентов - потенциальных 
сотрудников. Цель – привлечь интерес ребят к компании МЕРА и, 
конечно же, найти среди них самых талантливых и трудоустроить. 
Например, по итогам прошлогоднего конкурса «Знай МЕРУ!» 15 
человек, принимавших участие к конкурсе, сейчас работают в МЕРЕ.

А еще можно добавить, что свежее, «незамыленное» мышление – 
столь же профессиональная черта для программиста, как и умение 
«говорить» на языках программирования. Уметь концентрироваться 
по 10-12 часов на задаче, при этом не зацикливаясь на том, что не 
получается, а «преломить» проблему, посмотреть на неё под другим 
углом зрения. Уметь управлять своим временем. Если, ко всему 
этому, Вы – человек целеустремленный, и кроме повышения 
профессионализма, тяготеете к управлению – компания предоставит 
возможность карьерного роста. 

В с е  о т к р ы т ы е  в а к а н с и и  п у б л и к у ю т с я  н а  с а й т е  
http://www.meranetworks.ru/vacancies  вместе с требованиями и 
подробным описанием обязанностей для каждой из них.

МЕРА - стремительно развивающаяся компания, поэтому 
потребность в кадрах постоянно присутствует. Ежегодно количество 
сотрудников увеличивается приблизительно на 200-250  человек. 

В основном сотрудниками становятся выпускники или студенты 
НГТУ (ИРИТ, ФИСТ), ННГУ (ВМК, радиофак, МехМат, Высшая 
школа общей и прикладной физики), ВШЭ, НГАСУ. 

Представительницы прекрасного пола – не исключение: студентка за 
три-четыре года дорастает до менеджера проекта. 

Больше свежести!

Уютная обстановка в задании располагает к общению и дает позитивный 
настрой на работу. «Отключившись от сети» программисты, не выходя за 
пределы компании,  могут позаниматься в тренажерном зале, отдыхая от 
работы и получая заряд энергии. Каждую неделю МЕРА предоставляет 
своим сотрудникам возможность отдохнуть с пользой для здоровья в 
спортивном комплексе, где и бассейн, и сауна, и спортивный зал для игры 
в волейбол и футбол. Кроме того, МЕРА предлагает своим сотрудникам 
добровольную медицинскую страховку, спектр действия которой зависит 
от стажа работы в компании. 
МЕРА для многих - как вторая семья: здесь вместе работают, вместе 
отдыхают. А отдыхать в МЕРЕ умеют. Ежегодно устраиваются 
грандиозные корпоративные мероприятия: летом –  празднование дня 
рождения компании на природе, а зимой - корпоративный вечер в честь 
Нового года. Каждый находит развлечение себе по вкусу: тут и конкурсы, 
и танцы и выступления артистов. Такие события запоминаются надолго. 
А как известно хорошо работает тот,  кто хорошо отдыхает!

Основатели компании МЕРА когда-то преподавали в Политехе, и они 
знают не понаслышке, что программирование- это своего рода 
творчество. Поэтому руководству важно создать в компании наиболее 
комфортную атмосферу для работы. Для этого в МЕРЕ не жалеют ни 
времени, ни сил, ни средств.

МЕРА - моя семья

 Не любопытства ради: четверых из них готовы были взять в 
компанию в тот же день, настолько глубокими оказались их 
познания в области программировании.

МЕРА - твой шанс

 Менеджеров приятно удивил уровень знаний даже 
первокурсников. «Теперь ломаем голову, как их 
трудоустроить без ущерба для учебы!» - смеются они.

Все новости конкурсанты могли обсудить и «переварить» 
вместе с пиццей, за чашкой душистого чая или кофе.

Впервые, среди победителей и прекрасный пол… на 
третьем месте Вадимова Ольга и Мальков Юрий, вторыми 
стали Матросов Михаил и Спижевой Алексей. Лучшими из 
лучших оказались Шмелев Алексей и Лапшин Антон.

Участники олимпиады не прошедшие в финал встретились 
с экспертами в области программирования, обсудили 
решения заданий предварительного тура; побеседовали с 
менеджерами, в чьих проектах есть открытые вакансии, т.е. 
реальная возможность стать сотрудником компании или 
стажером. В ходе разговора ребята узнали много 
интересного о компании МЕРА: о перспективах, которые 
предлагаются как студентам IT-ориентированных 
специальностей, так и дипломированным специалистам… 

 Все присутствующие получили памятные подарки от 
МЕРЫ.

- Конкурсантов, причем не обязательно финалистов, при 
условии успешно пройденного собеседования приглашают 
либо на работу в нашу компанию, либо на стажировку или в 
НИИТ на обучение, повышение квалификации.  Стоимость 
обучения возмещается компанией после трудоустройства и 
успешного прохождения испытательного срока, - 
рассказывает HR-менеджер компании Татьяна 
Куропаткина. – А стажировка – это нечто вроде 
производственной практики, ее предлагают тем, кому надо 
«подтянуть» знания или работать не 40 часов в неделю, а 25-
30, чтобы и на учебу в вузе время оставалось. Ведь 50 % 
сотрудников МЕРЫ именно студенты! Кстати, и на занятия, 
и на сессии их отпускают: принцип работы – не отсидеть на 
рабочем месте положенное количество часов, а выполнить 
поставленную задачу. Главное – результат. К тому же мы 
работаем с иностранными партнерами, и когда у нас вечер – 
у многих из них утро, так что гибкий график удобен не 
только студентам, но и компании. 
На время стажировки (обычно 3 месяца) выплачивается 
стипендия. Согласитесь -  большое подспорье, особенно, 
если помнить, что за возможность приобретения опыта 
платишь не ты, а тебе, и наставники (менторы) доводят тебя 
до той ступени,  когда ты сможешь работать 
самостоятельно, понимаешь: МЕРА - твой шанс. 

В этом году конкурс проходил в два этапа. Первый, on-line – 
предварительный. В течение месяца на сайте компании 
www.meranetworks.ru были опубликованы тестовые 
задания по программированию на Visual C. Сильнейших 
пригласили на очный тур. 25 марта четырнадцать команд-
финалистов (по два человека в каждой) пять часов бились 
над решением пяти же задач в стенах Нижегородского 
института информационных технологий (НИИТ). 



Юмор

Студент прилежный.
Мужские особи встречаются в 2 раза 
реже, чем женские. Этот вид составляет 
примерно 50% от общего числа 
у ч а с т н и к о в .  Т а к о е  ш и р о к о е  
р а с п р о с т р а н е н и е  м о ж е т  б ы т ь  
о б у с л о в л е н о  т о л ь к о  х о р о ш е й  
уживчивостью студента с другими 
видами и  до статочно высокими 
умственными способностями. Основной 
признак: ходит на все лекции и практики, 
готовится умерено и сильно не 
напрягается, но делает все, что задают. 
Понимает основные моменты материала 
без предварительного заучивания. Этот 
вид часто перерождается в Халявщика 
способного. Обычно хорошо развит 
творчески, однако недостаточно для 
у р о в н я  Х а л я в щ и ка  с п о с о б н о го .  
Посещает большинство внеклассных 
мероприятий, но ведет себя на них 
скованно. Экзамен сдает на «хорошо» или 
«отлично».
Зубр умеренный.

Мужские особи встречаются чаще, чем 
женские. Имеет низкие умственные 
способности. Развит творчески очень 
плохо. Основной признак: пропущены 
почти все лекции и практические занятия, 
имеются задолженности с прошлой 
с е с с и и .  О ч е н ь  ч а с то  у ход и т  в  
академический отпуск. В институте 
доучивается редко.

Зубр полный.

Студент дерзкий является хищным 
видом, однако легко уживается в 
коллективе. Нападает обычно на 
Преподов. Имеет средний умственный 
потенциал, но считает, что его не стоит 
тратить на предметы. Имеет знакомства в 
и н с т и т у т е ,  л и б о  о бу ч а е т с я  н а  
к о м м е р ч е с к о й  о с н о в е .  П р и  
необходимости Студент дерзкий бежит к 
Декану и просит разбирательства, хотя 
это бывает крайне редко. Лекции 
посещает нестабильно, но бывает на 
большей их части. Основной признак: 
почти всегда уверен, что он прав, а даже 
если он не прав, то из принципа 
отстаивает свои позиции. На лекциях и 
практиках обычно ведет себя спокойно. 
Н а  э к з а м е н а х  п о л у ч а е т  
«удовлетворительно», «хорошо» или 
«отлично», в зависимости от вида 
Препода. Имеет проблемы только с 
Преподом принципиальным. 

Этот вид распространен достаточно 
широко. Имеет средние умственные 
способности. Развит творчески плохо. 
Основной признак: пропущены почти все 
лекции и большинство практик, имеет 
задолженности с прошлой сессии. Живет 
обычно в общаге. Нормально общается с 
коллективом. Перед сессией сильно 
напивается. Однако либо платит за 
экзамены, либо сдает их со второго, 
третьего раза.

Халявщик способный.

Утятников Сергей, 04-СБК

Мужские особи встречаются крайне 
редко. Этот вид является мутантом от 
Зубра умеренного. Имеет низкие 
умственные способности, пытается 
восполнить этот недостаток усиленным 
изучением литературы, что идет с 
большими осложнениями. Обитает в 
общаге, очень редко в городской зоне. 
Основной признак:  очень плохо 
ориентируется в лекционном материале 

без  
предварительного его изучения и тупого 
заучивания, готовится практически ко 
всем занятиям. Нормально уживается 
только с Зубром умеренным. Остальные 
виды относятся к нему критично. Сам 
Зубр полный с завистью относится к 
студенту гениальному и не вступает в 
контакт с Халявщиками и Пофигистами. 
В группе уважения не получает. 
Преподаватели творческие также не 
любят этот вид. Не пропускает занятий, 
пишет все лекции, однако экзамены сдает 
о б ы ч н о  н а  « х о р о ш о »  и л и  
«удовлетворительно».

Подлиза обыкновенный.

Студент дерзкий.

Пофигист обыкновенный.

Этот вид распространен очень слабо. 
Мужские особи встречаются в 2-3 раза 
чаще, чем женские. Отличается высокими 
умственными способностями. Очень 
сильно развит творчески. Основной 
признак: пропускает почти все лекции и 
большинство практик, однако на тех, на 
которых присутствовал, получает 
«удовлетворительно», «хорошо» или 
«отлично». Нормальным способом 
практически не учится. Как правило, 
имеет дома компьютер, занимается 
музыкой, дизайном, зарабатывает деньги. 
Этот вид очень популярен среди 
коллектива. Его любят почти все, кроме 
Зубров. Прекрасно общается со всеми, 
используя свой умственный потенциал, 
обаяние и творческое мышление. 
Поднимает свой авторитет тем, что 
распечатывает доклады, рефераты, 
находит курсовые, печатает для учителей, 
организовывает конкурсы, концерты, 
п ом о г а е т  д е ка н ат у.  Х а л я в щ и ка  
способного любят почти все Преподы. От 
большинства курсовых работ его 
освобождают, получает автоматом 
несколько экзаменов.  Остальные 
экзамены сдает на «удовлетворительно», 
«хорошо» или «отлично», однако 
стипендию получает редко.

Мужские особи встречаются крайне 
редко. Зубр умеренный является 
потомком Студента прилежного. В 
результате эволюции Зубр умеренный 
имеет более низкие умственные 
с п о с о б н о с т и ,  од н а ко  п ы т а е т с я  
восполнить этот недостаток усиленным 
изучением материала. Этот вид чаще 
всего обитает в странном месте под 
названием общага, однако встречаются и 
городские Зубры умеренные. Основной 
признак: после занятий идет в общагу, где 
постоянно учит. Пользуется только 
основной литературой, чтобы меньше 
учить. Уважение в группе практически не 
имеет, так как не дает списать, говорит, 
что ничего не знает. С другими видами 
уживается сложно, так как ненавидит 
Студента гениального и пытается 
полностью его выжить. Другие же виды 
только неактивно общаются с Зубром 
умеренным. На экзаменах обычно 
получает «отлично» или «хорошо». 
Однако подготовка к экзамену может 
являться достаточно сложным этапом.

Мужские особи встречаются очень редко. 
Посещает все лекции и практики. Имеет 
средние умственные способности. 
Основной признак: мочит странный 
предмет под названием тряпочка, моет 
пол после занятий. Каждый Препод имеет 
собственное мнение об этих студентах. 
Хорошо уживаются со всеми преподами, 
однако Препод творческий и Препод-
приколист могут доставить серьезные 
проблемы в виде шуток и заданий. 
Подлиза обыкновенный обычно сидит в 
первых рядах на лекциях и практиках. 
Делает вид, что имеет свое мнение по 
каждому вопросу. Любит рассуждать по 
каждому вопросу, вступать в дискуссии с 
Преподами и студентами других видов. 
Делает вид, что этот предмет для него 
самый важный и даже в свободное время 
он занимается исключительно им. В 
коллективе уживается сложно. Его не 
любят Зубры, Халявщики, издеваются 

Пофигисты и Студенты дерзкие. 
Уживается обычно со Студентом 
гениальным и Студентом прилежным. На 
лекциях этот вид любит задавать вопросы 
практически по каждой теме. Подготовка 
к экзамену проходит относительно 
спокойно. На экзамене обычно получает 
«хорошо» или «отлично».

Халявщик обыкновенный.



Водолей Май – углубление чувств, 
привязанностей, серьезные 
перемены в отношениях - 
отличительные черты этого 
периода. Появляется реальный 
шанс поменять что-то в жизни. 
Уделите большое внимание личной жизни. 

Котельникова Юлия, гр.04-КТ-2

Козерог В мае многим 
непреодолимо захочется каких-то 
перемен, усилится дух 
соперничества и авантюризм. 
Удача будет сопутствовать 
творческим людям. Вас ждут 
романтические встречи.

Скорпион В мае необходимо 
внимательно следить за 
собственной реакцией на 
происходящее. Возможны резкие 
разрывы отношений. Берегитесь 
материальных потерь, особенно 
17-20. 

Стрелец Май - учеба, отношения с 
коллегами. В первой половине 
максимум внимания надо уделить 
здоровью. Главные ключи к 
успеху - собранность и упорство. 
Месяц наполнен интересными и 
многообещающими 
знакомствами. 

Весы В мае возможны серьезные 
перемены в жизни. Сильное 
эмоциональное напряжение 
вызовет вспышки гнева. После 20 
числа наступает благоприятный 
период, подходящий для отдыха, 
общения и самовыражения.

Рыбы В мае свою активность 
необходимо направить на 
обучение. Наиболее подходящий 
период для знакомств, очень 
важных и интересных 
предложений. Будьте мобильны, 
не выпускайте инициативу из 
своих рук. Неплохо поехать куда-нибудь с близким 
человеком.

Близнецы В начале мая появится 
возможность прояснить 
запутанные вещи. Желательно в 
это время максимально снизить 
круг общения, уделить время 
себе. У многих возрастет 
нервозность и 
раздражительность. 

Овен Удачное время для 
воплощения идей и 
осуществления замыслов. 
Придется решать множество 
важных вопросов. 17 - 21 
возрастет опасность аварий, 
конфликтов. 

Рак В мае энергия будет 
направлена в основном на 
друзей и единомышленников. С 
19 мая позаботьтесь о здоровье, 
избегайте стрессов, могут 
возникнуть непредвиденные 
испытания.

Лев Очень важно использовать 
май для укрепления своего 
положения в профессиональной 
сфере. Можно начинать новые 
дела, принимать важные 
решения. Уверенность в себе, 
способности лидера приведут 

вас к успеху. Вашим близким может не хватать 
вашего внимания! 

Дева Очень важно 
использовать май для 
укрепления своего положения 

в профессиональной сфере. 
Можно начинать новые дела, 
принимать важные решения. 
Уверенность в себе, 

способности лидера приведут вас к успеху. Вашим 
близким может не хватать вашего внимания! 

Телец Это ваш месяц! Невероятно 
возрастают обаяние, ясность 
ума, раскрываются способности 
и таланты. Хорошее время для 
того, чтобы поменять что-то в 
жизни. Повышаются азартность 
в делах и в учебе. 



Сегодня в нашем номере представлена модная последнее время головоломка  Судоку. Правила просты: 
необходимо заполнить пустые клетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы в каждой строке, в каждом столбце и даже в 
каждом из девяти квадратиков (3х3) не повторялась ни одна цифра. 
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